

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 3.º

Número 206

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50	ptas.
Fuera, un trimestre . . . . .	1'75	"
Número suelto . . . . .	0'15	"
Anuncios y comunicados, á precios convencionales		
PAGO ANTICIPADO.		

ORIHUELA, DOMINGO 27 DE JULIO 1890

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14.  
No se reciben originales aunque no se publiquen.  
 Toda la correspondencia al Director.

## EL ORCELITANO

### ESTÁN DESESPERADOS

Los fusionistas locales andan desesperados, en particular los que chupan del presupuesto, por que ya se hallan á la puerta de la calle, y en dia no lejano les estará prohibida la entrada en la casa

Y la prueba más evidente de que se hallan dados á *Belcebú*, es que les dicen á los conservadores «hambrientos.»

¡Cuidado que se necesita cinismo! ¿eh?

Y quien dice esto son precisamente los que maman de la teta gorda.

¡Si tendrán los pobrecitos hambre canina, que despues de cinco años aún no quieren soltar!

Y les llaman hambrones á los conservadores, por que suponen que les van á despojar su presa.

¡Que buenos y qué desinteresados aparecerian los conservadores ante sus ojos, si iban disfrutando las de-

astro-política.  
An de decirles en  
conservadores  
itaba más.

para ellos serian  
os, en toda la es-  
tabra.

es, señores...

Despues de todo nos hacemos cargo que se permitan algunas libertades *fusionistas*; por que ¿no hay mas que limpiarles el estómago despues de cinco años que *comian* á satisfaccion.

Y sobre todo, con buen apetito.

Pero todavía concebían algunas esperanzas de continuar con la servilleta puesta en forma de mandil, por cuanto trataban impedir por cuantos medios les fueran utilizables la union de todos los conservadores; pero les ha salido la cuenta mal, y con el fracaso sufrido, se ha exhacerbado su organismo nervioso, y la presa se les escapa de las manos, y con tal motivo se permiten toda clase de dicitrios, que equivale á ser el derecho del pataleo.

La cosa tiene gracia; ¡llamar á los fusionistas, hambrones á los conservadores!

Ellos dicen sin duda: antes que nos lo digan, se los decimos nosotros.

Este es el mundo; á nadie le gusta que le llamen por su nombre.

Y nó el que recibió en la pila del bautismo.

Por aquello que nadie mira su joroba, y hay quien la tiene fenomenal.

¡Toma! que casi no puede dar un paso.

Mire V. que estar *cebándose* cinco años á fuerza de comer bien, y decirles á los con-

servadores, «que tengan paciencia esos hambrones.»

Si eso ya es el colmo del... fusionismo.

Pero señores, ¿por ventura es que ustedes renunciaron los sueldos de sus respectivas prebendas?

Por que en tal caso tendrían casi un derecho por su patriotismo, en no ser removidos de los puestos que ocupan.

Pero si ustedes perciben sus haberes religiosamente, y no han cometido ninguna accion patriótica por lo que merezcan ser respetados, ¿á qué esa desesperacion?

Por que toca á su término la comida... política.

Pues tengan ustedes paciencia, que bueno está lo bueno.

Y ya ven que no les producimos ningun apóstrofe.

Por que no nos gustan verter frases que puedan proferir ofensas á nadie.

Por mas que sean enemigos con los que tengamos que convertir, y seamos tratados con alguna descortesía.

Procuramos no imitar el ejemplo, de mal proceder.

Nos ajustamos siempre á las buenas formas.

Pero en fin, sea de esto lo que quiera por que cada cual es como Dios lo ha hecho, imiten nuestra conducta, que jamás nos hemos desesperado, y lo hemos llevado con resignacion.

Por que hay que tener en cuenta, que á cada cual le llega su San Martin.

Y las cosas se han de tomar como vengan.

Y mañana será otro dia.

Que bien puede ser mucho peor que hoy.

¿Pero qué le hemos de hacer?

A resignarse, pues.

## MISCELÁNEAS

El dia de cumpleaños de S. M. La Reina Regente, no ondeó el pabellon nacional en las casas consistoriales, ni se engalanaron los balcones,

Estos fusionistas son terribles.

En su desesperacion olvidan hasta las cosas más respetables, y de rúbrica.

No se acuerdan mas que se acerca la hora de dejar las prebendas.

Pobres fusionistas, y que á pecho lo han tomado.

Proponemos para su tranquilidad, que en el oficio de cese, los clasifiquen con el haber que les corresponda.

Veremos si de esta manera se hallan más resignados.

Nos hemos quedado, casi sin autoridades.

Y despues de todo, maldita la falta que hacen.

De seis autoridades, ó sea del Alcalde y cinco tenientes, solamente ha quedado el último, el cual es el que ejerce jurisdiccion.

Y bien mirado, puede que tengan razon en haberse marchado.

Por que dirán para sus aden-



trabajo para el tiempo que nos queda, ahí queda eso.

Y que el quinto teniente Alcalde, se las componga con ellos.

Si no es que dicho señor no se le ocurre también decir, ¿sí? pues ahí queda eso, que yo me voy a la Horadada.

Y ¡vive Dios! que haría muy bien.

Conque D. Cesar, al campo a disfrutar del fresco.

SUETOS Y NOTICIAS.

En la administración de este periódico se halla de venta la novísima ley del sufragio universal, comentada por nuestro querido amigo D. Federico Barra-china, por el módico precio de una peseta.

Ya nos parece va siendo hora, que el Gobierno autorice al Administrador de Rentas Estancadas de Torre vieja, para que empiece la elaboración de sal, pues con el temporal que hace días viene reinando, no ha podido entrar buque alguno en el puerto de aquella villa y aunque es exiguo el recurso que esto proporciona, han carecido de él, por lo antes expuesto, y de desear sería con el objeto de proporcionar trabajo a un sin número de obreros que carecen en absoluto de todo recurso, que concediera la autorización necesaria para la extracción de sal, con el fin de proporcionar ocupación a tanto infeliz que implora una limosna de las almas caritativas.

Llamamos la atención del Gobernador Sr. García Espinosa, para que influya con el Gobierno manifestándole el estado angustioso de Torre vieja, a fin de que se conceda la mencionada autorización.

Se está construyendo una caseta de consumos en la alamedilla de S. Gregorio; nos parece muy bien.

Pero lo que no nos parece bien ni puede parecernos, que se construya de manera que se intercepte un acueducto de riego, perjudicando los intereses de un propietario, cuyo propietario tenemos la casi seguridad procederá en cuanto se entere del caso, hacer la debida reclamación, por que entendemos se está edi-

ficando en un terreno que no pertenece al común de vecinos.

Además, las aguas de la mencionada caseta irán a fluir a propiedad particular, lo cual es otro notorio perjuicio que el ayuntamiento irrogara al susodicho propietario, el cual no puede permitir, que el municipio ni nadie perjudiquen sus intereses abusando, sin solicitar su consentimiento.

Pues no hubiera sido más viable a fin de no lastimar intereses particulares, que la mencionada caseta, se hubiera construido en el hueco que queda entre la casa que se está procediendo a su derribo y la del Sr. Lizón? En aquel hueco, ó sea en un agujero que existe en la azarbe de Las Lavanderas, debía haberse construido la caseta, y nadie absolutamente se encontraría lastimado en sus intereses, por que el terreno que indicamos no es del dominio de ningún particular.

Figense los señores concejales en lo que decimos, y verán con cuánta razón censuramos el hecho; hecho que indudablemente ha de reportar disgustos por la reclamación que necesariamente deberá hacerse por quien se encuentra lastimado en sus derechos.

Digimos en nuestro número anterior que la autoridad debe disponer la clausura de las escuelas privadas, atendiendo a que debe evitarse a todo trance la acumulación de los niños, máxime cuando las casas en donde existen las escuelas no reúnen las condiciones higiénicas necesarias.

Y mayormente hoy debe evitarse que estas escuelas funcionen, atendiendo a la epidemia que reina de anginas diftericas, por que con la reunión de niños es más fácil la propagación de la enfermedad, y la autoridad es la encargada de evitar ó por lo menos adoptar las medidas convenientes que prescribe la higiene, para que las epidemias no se desarrollen en toda su intensidad.

Pero si se permite que dichas escuelas funcionen y las autoridades se cruzan de brazos, entonces la enfermedad se enseño-

reará por la población haciendo terribles estragos.

No tenemos confianza que se adopten medidas sanitarias con estas autoridades.

El miércoles empezó el derribo de la casa de D. Pedro Larrosa, existiendo en aquella un esquinazo que efectivamente aseaba a la calle en que se halla situada la mencionada casa.

La reforma nos agrada en extremo, pero se nos ocurre preguntar.

Que es más necesario, ¿llevar a efecto una reforma de lujo, ó de reconocida utilidad para toda la población?

Nadie nos puede negar que las obras que reconocen y tienen por base la utilidad general, son las que a priori deben emprenderse cuando halla recursos para ello.

Pues si esto es una verdad inconcusa, ¿por qué entonces en vez de emprender obras de puro lujo por más que haya necesidad de efectuarlas, no se atienden otras que están demandando a voz en grito su inmediata reforma?

Pues qué, la reforma de nuestros caminos vecinales ¿no es de más precisión que los esquinazos de todas las calles habidas y por haber? que no es de más reconocida necesidad el garantizar la vida del transeunte, que recrear su vista cualquiera cuando la fije en un punto ú objeto determinado?

Y sin embargo en este desventurado país regido por fusionistas se atiende cualquier otra obra, con preferencia a las que son de reconocida necesidad y que afectan a todos por igual.

No es decir con esto que critiquemos las obras de embellecimiento, muy lejos de eso; lo que censuramos es, que se emprendan postergando las de reconocida necesidad, aquellas, que redundan directamente en beneficio de todos.

Y sin embargo se desatienden se relegan al olvido, sin cuidarse, para nada del inminente peligro en que se hallan los que transitan por nuestros caminos vecinales.

Por lo demás nada tenemos que decir de la reforma emprendida.

En la mañana del viernes, parece según noticias que nos han comunicado y de cuya exactitud no respondemos que el señor Sorribes hizo una visita a los conservadores de Cox, con el laudable propósito de ver si podría armonizarlos, arreglando sus diferencias, dando al olvido todo lo pasado y que se dieran un fraternal abrazo.

Para el efecto convocó a una reunión de todos los conservadores en una casa que su dueño no representa significación alguna política, y por lo tanto había de ser perfectamente imparcial, y reunidos, les expuso el Sr. Sorribes el objeto de su visita; algunos hicieron uso de la palabra, y en tales formas se expresaron que la discusión empezó a tomar un calor algún tanto subido, por que se manifestaron ciertos hechos causa de la división en que se hallaban, y a tal punto llegó la discusión, que últimamente prescindieron de las palabras y se fueron a las manos, y en la confusión y desbarajuste que se promovió, tuvo por conveniente el Sr. Sorribes, que salir por pies, no parando hasta llegar a Dolores.

Suponemos dado caso, que los hechos resulten perfectamente verídicos, que el Sr. Sorribes se hallará convencido que no tiene condiciones para amigable componedor.

Si nuestra memoria no nos es infiel parecemos recordar que a fines del año 1885, solicitó y obtuvo el Sr. Ballesteros del alcalde a la sazón Sr. Rebagliato, la renuncia del mencionado Alcalde, de todos los tenientes y de tres concejales.

Como esto fué un hecho público y notorio, no hay para qué aducir pruebas en demostración de lo que decimos, el público está informado de aquel hecho.

Pero es el caso que haciendo el Sr. Ballesteros en idéntica forma convenio que ambos, no se encuentran secundar lo que en llevó a efecto con concisión de todos, escusa según señores que con el Jefe del fusil



no hubo semejante pacto, y por tanto que no podía cumplir lo que nada existía.

No había de haber nada pactado, y entendemos que el ex-gobernador de Albacete debía estar a la recíproca, a no ser que compromisos respetables de partido le impidieran imitar la conducta de los que procedieron tan correctamente; en cuyo caso siendo esto así, no debería el Sr. Ballesteros tener empacho en hacerlo presente.

Esto es lo que en nuestro pobre juicio, procede.

Parece que el viernes se promovió una acalorada disputa entre un matrimonio que habita en la calle de la Corredera, y tanto se acaloraron ambos cónyuges, que el marido echó mano a una herramienta de zapatero y se dirigió a su consorte con ademán agresivo, pero la mujer que es muy varonil, se abalanzó a su esposo, y le quitó el arma lastimándose una mano.

La mujer no trató de nerir a su marido teniendo el arma en la mano, le bastó probarle que era más valiente que el, y como valiente, generosa.

Y en efecto, se lo demostró.

Ayer tarde con motivo de la tradicional fiesta de Sta. Ana, se vió sumamente concurrido el lindo paseo de S. Francisco; y venimos observando desde hace dos años, que antes únicamente asistían cuatro ó cinco músicos que acompañaban a la Imagen y ahora ya pasan de diez los que concurren a tan religioso acto.

Esperamos que al que viene Dios mediante, asista toda la banda.

Entre todos los periódicos del bello sexo. «La Guirnalda» descuella por su caracter especial,

metico para las familias; y ofrece modelos más usuales

indispensables a la enseñanza;

siempre copiados a todas las que ad-

ente de las últimas ign descuidar

aria que es

POLITICA EUROPEA.

Madrid 21 Julio de 1890.

Sr. Director. Muy señor mio: Comienza el calor a apretar de un modo extraordinario y vuelven las preocupaciones sobre salud pública, el Ministro de la Gobernacion pide un crédito extraordinario para atender a las necesidades de la epidemia, y se ha reunido el Consejo de Estado en pleno para informar sobre este asunto.

De todos los deberes que los Gobiernos tienen, ninguno más apremiante que los que con la salud se relacionan. Por eso no me cansaré de excitar el celo de todos los Gobernadores de provincia para que acudan presurosos a extinguir los focos donde se presenten. En la vida moderna, a la altura que están hoy la ciencia y la higiene, las epidemias se combaten con actividad y con dinero.

Y esto solo se logra con mucha voluntad y pocos expedientes.

El expediente es la reinosa constante de la Administracion española, que ha establecido un Cuerpo consultivo fuera cada caso, un portero fiara impedir la entrada en las oficinas a cada interesado, y una intervencion para cada céntimo.

La enfermedad, que parecía estacionada, ha prendido en Valencia y en Madrid, si bien no hay nada, se repiten con frecuencia los casos sospechosos. Por de contado, siempre resulta que el caso comió pepinos, bebió en una charca ó era un borrachon. Las primeras victimas no solamente lo son, si no que mueren desacreditadas. Y basta de cólera.

Empiezan los trabajos electorales, y se vuelve a dar el caso de que los jefes de partido y de agrupaciones políticas se aperciban para la lucha, no influyendo sobre el cuerpo electoral, sino tratando cada cual de «encasillar» una lista de amigos para que el Gobierno los apoye, con objeto de que sean Diputados de oposicion.

Entiendo que estas mixtificaciones no deben prosperar, y en la opinion hay corrientes muy mareadas para que no prosperen.

Se va dando en el teatro un fenómeno muy curioso. El público no quiere ir al teatro mas que a reír, y repugna el drama y hasta la alta comedia.

Yo me lo explico, porque en la vida moderna, quien mas y quien menos, ó por la política, ó por los negocios ó por otras razones, todos hacemos de día el drama real; si después de esto nos llevan por la noche a ver «La Aldea de San Lorenzo,» ó «El Puñal del Godo,» nos dividen, que diría Eduardo del Palacio. Siguiendo por este camino, llegará un día en que será preciso encargar a los acomodadores que hagan cosquillas al espectador.

Repetidas veces me he ocupado del Centenario de Colon, considerando este hecho como de suma impertancia para nuestras relaciones comerciales con la América Latina. Con sentimiento veo que este pensamiento, que se principió con grande entusiasmo, va entrando en un periodo de inaccion, y mucho me temo que gastadas las fuerzas en torrentes de elocuencia, no haya quedado ninguna para hacer algo práctico. Triste cosa será que España no tome en este asunto una iniciativa que la corresponde por deber y por derecho.

Ya lo he dicho en otras ocasiones: España es un país de eminencias y de holgazanes.

De V. afmo.

García-Fernández.

RECLAMO.

«Polichinela» Semanario festivo ilustrado, impreso en colores, en buen papel, escrito y dibujado por los mejores artistas contemporáneos. Fotografiados de Soporta y Valdis.

Precios: 5 céntimos número, 1 peseta trimestre.

Administracion, Embajadores, 10, Madrid.

LA PUBLICIDAD

PERIÓDICO GRANADINO.-9 AÑOS DE PUBLICACION, Oficinas é imprenta, Angel, 7, GRANADA.

Los señores Comerciantes é Industriales que se suscriban a este periódico y anticipen el im-

porte de una anualidad, tendrán derecho a que se les inserte gratis un anuncio de 4 a 5 líneas en el suplemento literario y de avisos que esta empresa reparte a sus abonados cada semana.

Por el mismo coste (12 ptas.) facilitamos informes y cuantas noticias soliciten sobre esta Plaza (acompañando sello para la contestacion) los abonados, durante el plazo en que se hallen suscritos.

Direccion: Sr. Administrador de «La Publicidad,» Granada.

RECLAMO.

Tenemos excelentes noticias de la «Agencia Almodovar», por su buena organizacion, su economia y por la actividad con que despacha cuantos negocios le encargan.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de camas servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores a la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos. pleta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: San Pantaleon, mr.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.



## SECCION DE ANUNCIOS

### SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvacion de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combaté con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

### RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

### MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Como carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun los más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarrros, desarreglos periódicos y todo género de debilidades del organismo.

Elixir Morrhuol Quesada al peptonato de hierro, 3 pts. franco.— Cápsulas Morrhuol Quesada, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.

—En las principales farmacias de España.  
Orihuela; farmacia de Bailesteros, Vallet, 22.

## EL ORGELITANO.

Orihuela, un mes

Fuera, un trimestre

Número suelto

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores es les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.